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El 12 de febrero, en el programa Es la hora de opinar que 
se transmite por Foro TV, Luis Carlos Ugalde, quien fuera 
presidente del antiguo IFE hace más de 10 años, dijo lo 

siguiente:

“En este momento de acuerdo a la información y encuestas 
disponibles el PRI es competitivo en Yucatán, el gobernador, 
es el gobernador con más popularidad en el país, ha hecho 
un buen trabajo y tienen un muy buen candidato, por cierto, 
el PAN también tiene un muy buen candidato, por cierto, ese 
es otro tema, saber por qué las cosas en Yucatán funcionan 
tan bien”… 

Y esa es la pregunta ¿por qué las cosas en Yucatán están 
funcionando mejor e incluso mucho mejor que en otros 
estados de la República?

Entre los restos del espejo se reflejan noticias que aterran: 
en Jalisco, apenas hace un mes, la policía vende por mil pesos 
a tres italianos; en Michoacán, la semana pasada, un tiroteo 
dejó 6 supuestos delincuentes fallecidos y un oficial.

Otro pedazo de espejo refleja una nota publicada por Reforma 
el 27 de febrero en la que alerta un incremento en los robos 
a negocios del 29%. En su segundo párrafo se puede leer: 
“Datos de la organización no gubernamental Semáforo 
Delictivo indican que Tabasco, Baja California, la Ciudad de 
México, Quintana Roo y Querétaro concentran la mayor tasa 
de robos por cada 100 mil habitantes”. Lo peor de todo es que 

son pocos los empresarios que se animan a denunciar, pero 
¿por qué no denuncian? De seguro es por miedo… miedo a la 
fiscalía, miedo a que las autoridades y el crimen organizado 
sean una misma cosa, miedo a que por denunciar, tengan que 
vivir peores represalias.

Confieso que me sorprendí cuando entré a investigar cuántos 
de estos estados son gobernados por el PRI y, para mi 
sorpresa, ninguno. Esto me hace pensar que la situación que 
vivimos, es mucho más complicada que la simpleza con la que 
los memes exponen la realidad mexicana.

Para terminar, solo quiero ahondar en el caso de Quintana 
Roo, por ser nuestro estado vecino ¿qué está sucediendo ahí?

Es preocupante enterarnos a través de amigos, o peor tantito, 
a través de familiares, los actos de violencia que se están 
viviendo allá, como las balaceras en Cancún, las explosiones 
en una naviera de Cozumel, las historias de miedo en Playa de 
Carmen y el control desmedido de los medios de comunicación.

Esperemos que la correcta implementación de Escudo 
Yucatán sea una opción que cuide a nuestro estado de tantos 
problemas, pero para entender Escudo Yucatán, es necesario 
comprender que su primer eje de acción es la prevención, y 
esta sólo se logra con la participación de todos los ciudadanos.

Este comentario está disponible en notirasa.com y en el Face, 
Noticieros Cadena Rasa.

El espejo roto 

Ugalde habla 
muy bien de Yucatán.

Por Bernardo Laris Rodríguez

La Revista Peninsular
Se une a la pena que embarga a la Familia Rosel Flores 

por el sensible fallecimiento acaecido el pasado 
martes 6 de marzo del año en curso de:  

Don Benito Rosel Issac
Nos sumamos a la petición por el descanso eterno de su alma 

y a su viuda Sra. Graciela Flores Atoche e hijos Benito Alfonso, 
Graciela Josefina, Fernando José y Juan Carlos, 

enviamos nuestras sinceras condolencias. 

Mérida, Yuc. 9 de marzo de 2018.
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Joaquín Díaz Mena se va a Morena 

Yo no soy traidor
Los traidores son ellos, no 

cumplieron su palabra

EspecialEspecialEspecial

Tras recalcar que fue traicionado en el PAN, el 
diputado federal con licencia, Joaquín Díaz 
Mena anunció que renunció a ese partido y se 

sumará a las filas de Morena de manera externa, y 
que hasta podría ser considerado como su candidato 
a gobernador por Yucatán en las elecciones de este 
año, situación que algunos panistas consideran podría 
influir en los resultados sobre la candidatura del Frente 
integrado por el PAN y Movimiento Ciudadano con su 
candidato Mauricio Vila Dosal.
 

Especial / La Revista 

Tras la salida de Joaquín Díaz Mena del Partido 
Acción Nacional e inmediata entrada a las filas 

de Morena las opiniones se dividen en torno a si 
afecta o no al proyecto blanquiazul, lo cierto del 
caso es que nadie esperaba este duro golpe al 

partido de la “patria ordenada y generosa”.
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Como se ha informado ampliamente, 
Díaz Mena convocó a los medios 
de comunicación para externar los 
pormenores de lo que él considera 
una traición por parte de algunos 
directivos de AN, tanto locales como 
nacionales. Dijo que luego de no ser 
postulado como abanderado al Senado 
por el blanquiazul e imponer a Raúl Paz 
Alonzo, hubiera sido egoísta y cobarde 
de su parte “ir a colgar  su hamaca” en 
su casa de San Felipe, por lo que decidió 
seguir luchando por los yucatecos.

“En los últimos días, a pesar de 
tener a mi favor encuestas, trabajo y 
trayectoria, mis argumentos fueron 
tirados a la basura en el CEN del PAN, 
donde se llenan la boca de combatir la 
corrupción, mientras la protegen, y con 
el dolor de mi corazón comprobé que 
ese PAN del que me enamoré, por el que 
luché y trabajé en los 106 municipios 
durante 17 años, ya no es el mismo, 
pues lo convirtieron en un club de 
mirreyes que se protegen los unos a los 
otros, y que piensan que pueden seguir 
abusando de la gente del pueblo, pues 
creen que van a votar por la marca sin 
analizar las personas”, señaló.

De hecho, señaló que si los fundadores 
del PAN resucitaran, se volverían a 
morir de tristeza al ver lo que han hecho 
con esta institución, donde una caterva 
sin escrúpulos pisotea sus valores, 
ideales y principios.

Invitación de Morena

Díaz Mena declaró que acepta la 
invitación de Morena de sumarse a la 
coalición “Juntos Haremos Historia” 
encabezada por Andrés Manuel López 
Obrador, pero no buscando una posición 
plurinominal, “más bien me voy a los 
espacios de lucha, donde pueda seguir 
sirviendo a la sociedad”.

En relación a López Obrador, señaló 
que coincide con él en que ambos son 
tercos, trabajan mucho, “y él es Peje y 
yo Huachinango”.

Recalcó que con esta decisión no ha 
traicionado sus principios ni legalidad 
en su proceder, “pues los verdaderos 
traidores son los que no cumplen 
su palabra, y sólo buscan repartir 
candidaturas a su selecto grupo, 
pidiendo generosidad de manera cínica”.

Luego de leer su mensaje en esa 
reunión mediática, apareció el todavía 
candidato de Morena a la gubernatura, 
Rogerio Castro Vázquez, quien informó 
que su partido hará una encuesta 
para saber si Díaz Mena podría ser el 
abanderado en su lugar.

Dijo que quien resulte mejor posicionado 
será el candidato a gobernador, y el que 
quede en segundo lugar competirá por 
la segunda fórmula al Senado, ya que la 
primera está reservada para una mujer.

Los panistas opinan 

Tras la decisión del oriundo del municipio 
costero de San Felipe, las opiniones, 
comentarios y posturas no se hicieron 
esperar, y al respecto, el presidente 
estatal del blanquiazul, Miguel Rodríguez 
Baqueiro,  señaló que la lucha del ahora 
ex panista “sólo es por el poder y por un 
cargo”.

De igual forma, precisó que con esta 
decisión le está haciendo el juego al 
Revolucionario Institucional, pues “es el 
PRI, y no Morena, el partido que a partir de 
hoy cuenta con un candidato más”.
Rodríguez Baqueiro explicó que Díaz 
Mena participó como precandidato 
de un proceso de elección interna con 
las mismas garantías que miles de 
panistas en todo el país. 

Agregó que muchos de éstos no vieron 
satisfechos sus deseos personales, 
“pero la inmensa mayoría de ellos puso 
por delante el proyecto colectivo” y no 
abandonaron el partido.

Lamentó que “la obsesión personal” del 
diputado con licencia “le haga traicionar 
al PAN y a los yucatecos”.

“No nos equivoquemos: su lucha sólo es 
por el poder y por un cargo. Hoy Joaquín 
Díaz le hace juego al PRI”, sentenció.

Por último, recordó que Díaz 

Especial

Rogerio Castro Vázquez, candidato de Morena a la gubernatura de Yucatán podría 
ceder su lugar a Huacho Díaz a fin de fortalecer la propuesta Lopezobradorista. 
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Está a la vista de que vivimos en la 
actualidad en nuestro país, una 
guerra de encuestas con motivo 

del proceso electoral, que desde hace 
varios años se ha vuelto una guía 
de la conducta de los candidatos a 
los diferentes puestos de elección 
popular y aunque todos saben que 
una encuesta es una fotografía 
del momento y que ellos mismos 
crean las empresas que van a dar 
resultados del gusto del cliente, con 
ello pretenden influir en la opinión del 
votante.

Y algunas tradicionales, ya con 
algunos años en el mercado, pues 
dirán misa, pero ya sea como 
particular o como empresa, tienen 
una preferencia por alguno de los 
aspirantes sobre todo a Presidente 
de la República, y curiosamente 
sus resultados coinciden con sus 
preferencias abiertas u ocultas, pero 
que en las últimas elecciones no 
aciertan en sus pronósticos.

Y desde luego, sobre esos números 
dan toda una clase de explicaciones 
que lo justifiquen.

En Yucatán, no se escapa de esta 
situación que se ha vuelto universal, 
sin embargo, por el interés que estas 
elecciones nos despiertan, tenemos 
muchos caminos para armar nuestro 
criterio, por ejemplo, no solo las 
concentraciones de los militantes y 
simpatizantes, sino el entusiasmo de 
los asistentes, la plática directa con 
los que encabezan las estructuras, 
los líderes de opinión y el cruce de 
informaciones, nos permiten acercar 
nuestro criterio a la realidad.

Y es el proceso electoral, la actividad 
más intensa y emocionante de toda 
actividad política.

Y aunque estemos descansando de 
propaganda especifica en éste tiempo 

de silencio absurdo, los ya candidatos 
están trabajando en sus aspiraciones 
en forma directa, lo que permite que 
los electores lo conozcan mejor y 
al mirarlos a los ojos sepan cuanta 
verdad hay en sus palabras y estudien 
su lenguaje corporal.

Y si bien es cierto que los partidos 
tratan de respetar la ley y los 
reglamentos en cuanto a igualdad 
de género para la distribución de 
candidaturas y revisan con lupa las 
aspiraciones de reelección de los 
Presidentes Municipales, también el 
respeto de la cuota para los jóvenes, 
que, en el caso de Yucatán, desde el 
gobierno de 1970-76 hasta a la fecha, 
con alguna excepción, y sin que exista 
esta obligación, se practica.

Y esto es el tramo del proceso más 
delicado, toda vez que si no solo se 
hace una buena selección y ubicación 
de los jóvenes se corre el riesgo de 
solo de malograrlo a él en lo particular, 
sino reflejarlo negativamente en el 
tramo de la juventud y a las tareas 
que se le encomienden.

El país ya no tiene tiempo de 
aprendizaje para los funcionarios, 
las necesidades son muchas y los 
problemas han crecido y complicado 
en sus soluciones, por lo que deben 
recurrir a quienes han demostrado 
que si saben que tornillo apretar 
y desde luego formar los cuadros 
sustitutos en base a los jóvenes.

Y estos tiempos de campaña en 
silencio y de campaña plena, sirve 
para mostrar en todo su esplendor 
la eficiencia, la honestidad, el 
compromiso y la lealtad de todos los 
colaboradores de donde saldrán los 
futuros funcionarios. 

Y quien los seleccione no se olvide de 
la historia tanto del Caballo de Troya 
como de la Convención de Yalta.

Mena ha recibido la oportunidad de 
ser alcalde, diputado local, diputado 
federal en dos ocasiones —una por 
la vía plurinominal—  y  candidato a 
gobernador en el blanquiazul, por lo 
que criticó que renuncie al partido 
tras no obtener la postulación que 
deseaba.

“Es la primera vez en dieciocho años 
en la que Díaz Mena no tiene la 
candidatura a la que aspiraba y al no 
contar con ella renuncia al partido”, 
concluyó.

La ola naranja minimiza 
la salida de Díaz Mena

Por su parte,  la coordinadora de 
Movimiento Ciudadano Silvia López 
Escoffié consideró que la salida de 
“Huacho” del PAN no impactará la 
campaña de  Vila Dosal, quien es 
un “candidato carismático y muy 
ordenado y disciplinado” que está 
haciendo un buen trabajo.

Dijo que Díaz Mena no tenía “muchos 
cuadros” en el PAN a diferencia de 
Ana Rosa Payán Cervera cuando se 
retiró de ese partido en 2006. “No hay 
comparación y por tanto no se puede 
ni imaginar así”, acotó la entrevistada.

López Escoffié también puntualizó 
que el PAN y Movimiento Ciudadano 
continuarán con su trabajo y con el 
deseo de ganar la elección de este 
año.

Dijo que es respetuosa de las 
decisiones internas del PAN 
porque ellos han actuado igual 
con Movimiento Ciudadano pero 
reiteró que la salida de Díaz Mena 
no perjudicará el proyecto del 
Frente integrado por ambas fuerzas 
políticas.

Pero por otro lado, surgieron  otras 
versiones como la del ex senador 
panista  Hugo Laviada Molina, que 
señalaban que el PAN debe estar 
alerta porque la salida de Díaz Mena, 
puede ocasionar el mismo efecto 
que en su momento -2006- 2007- 
ocasionó Ana Rosa Payán Cervera 
hoy aspirante a Senadora por la 2da. 
Minoría por el Frente integrado por el 
PAN-Movimiento Ciudadano.

Podría haber una fuerte escisión en 
el PAN en las elecciones del próximo 
1º. de julio advirtieron.- Yazmín 
Rodríguez Galaz

TIEMPO DE CAMPAÑA 
Y DE ANALISIS

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

Reflexiones
 en voz alta 
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Un hombre de fuertes convicciones, 
de enseñanza y doctrina auténtica al 
antiguo estilo del PAN, Benito Rosel 

Issac, falleció el martes pasado víctima de una 
antigua dolencia que  lo mantuvo por varios 
meses en la inestabilidad de su salud y que 
incluso impidió que en un tiempo participara 
activamente en los menesteres del partido 
que amó toda su vida, el PAN.

Rosel Issac tuvo una larga trayectoria como 
miembro activo de Acción 
Nacional, así como en la 
función pública, ya que fue 
diputado local, presidente 
del Congreso estatal en el 
periodo 2004-2007, Senador 
de la República, delegado 
del Instituto Nacional de 
Migración, Subsecretario 
General de Gobierno, entre 
otros cargos.

Compartió luchas históricas 
con personajes como Carlos 
Castillo Peraza, uno de los 
reconocidos ideólogos del 
PAN, para abrir brecha a ese 
partido en el estado.

La directiva estatal del PAN lo 
reconoció hoy como “símbolo 
de lucha por la justicia, los 
valores y la democracia en 
Yucatán. Siempre representó 
con orgullo en todas sus 
encomiendas los principios y 
valores de Acción Nacional”.

A Rosel Issac, el panismo le reconoce muchas 
de las batallas que encabezó en la plaza 
principal de Mérida, fue regidor de Mérida y 
funcionario desde la primera administración 
emanada de Acción Nacional en los años 70´s, 
con el también fallecido Víctor Manuel Correa 
Rachó.

A Don “Beni” o “Gurú” como afectuosamente le 
llamaban sus amigos, le sobreviven su viuda 
Graciela Flores Atoche,  y sus hijos Benito 
Alfonso, Graciela Josefina, Fernando José y 

Juan Carlos, este último actual funcionario del 
Ayuntamiento de Mérida. Sus hijos políticos 
son Miguel Ángel Suárez Díaz y María Teresa 
Campos Ríos.

Rosel Issac será recordado por sus luchas en 
la plaza principal de Mérida cuando buscaban 
reconocer el triunfo de Luis Correa Mena en 
la Alcaldía de la ciudad, o las marchas junto 
con Ana Rosa Payán Cervera en apoyo a Diego 
Fernández de Cevallos.

Hombre de duro carácter, algunas veces 
inflexible y otras más negociador como 
cuando fue presidente de la Gran Comisión 
del Congreso del Estado.
También durante muchos años fue empresario 
y promotor de la participación ciudadana en 
movimientos y activismo político.

El hoy fallecido panista será recordado 
también por su cercanía y trabajo con otro 
yucateco del PAN, Carlos Castillo Peraza. 
Descanse en paz. 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

El PAN-Yucatán, de luto
fallece Benito Rosel Issac

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialEspecial / La Revista 
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La primera parte de la historia 
se consumó. Joaquín Díaz Mena 
renunció al PAN y se va para 

Morena para encabezar la planilla 
como candidato a gobernador por el 
partido del Peje, de Andrés Manuel 
López Obrador.

En los días previos y como un 
capítulo antecedente de este 
drama, el entonces legislador 
federal del PAN había denunciado 
la “imposición grosera” en las 
postulaciones de Mauricio Vila y 
Raúl Paz en las candidaturas por el 
gobierno del estado y la senaduría, 
respectivamente. En su dicho 
confirmó que la distribución de 
candidaturas se hacía con acuerdos 
en lo “oscurito” por no ser públicos y 
del conocimiento por lo menos de la 
militancia.

Con esto demostraba lo que bajo la 
mesa en la negociación política se 
discute y se acuerda a espaldas de 
los militantes y la sociedad. Tenía 
que suceder una supuesta ruptura 
de esos acuerdos para que el ánimo 
de venganza política se dé a conocer 
públicamente.

Esto es producto de convertir una 
contienda electoral que debería 
ser abierta para los militantes en 
proyectos cupulares y personales.
Ahora se dice que Joaquín Díaz Mena 
se va a Morena no para buscar cargo, 
ni tiene asegurado alguno. ¿Cómo 
poder creerle a quien esconde en 
los oscurito de tratos y acuerdos a 
espaldas de la ciudadanía?

Es una “salida grosera” que contribuye 
al desprecio y el hartazgo social por 
la ambigüedad que demuestra en sus 
acciones. Es claro que por no salir 
adelante y tener un cargo público se le 
salga el ánimo de ajuste de cuentas y 
proceda irse con el “enemigo político”.
En definitiva, ya no hay principios 

políticos y mucho menos partidistas. 
No es asunto menor esta salida en 
el contexto de la falta de confianza 
que se percibe en la ciudadanía 
con respecto al compromiso de los 
diferentes actores políticos. Tal 
parece que es el impulso de la utilidad 
lo que más importa que, junto con la 
conveniencia, uno es capaz de irse, 
de traicionar, de olvidar y hasta de 
exponer el lodo y podredumbre de la 
negociación política.

Atrás queda la decencia y el buen 
oficio político. La institucionalidad es 
lo que menos cuenta como vías para 
la resolución de los conflictos. La 
denostación sigue siendo un camino 
para minarle el avance al otro.

No hay proyectos sociales generales 
sino intenciones y aspiraciones 
personales que están por encima 
del presupuesto social, del interés 
público e intereses colectivos.

El partido Morena tampoco se queda 
atrás. Igualmente nos muestra 
una cara de aceptar lo que sea sin 
importar que tanta “basura” social y 
política representa para el colectivo 
mexicano.

¿Veremos a Joaquín Díaz Mena 
alzando la mano a la secuestradora 
Nestora Salgado?

¿Estará Joaquín Díaz Mena apoyando 
el regreso del corrupto líder sindical 
Napeleón Gómez Urrutia para que 
goce de impunidad y fuero como 
senador de la república?

¿Aceptará Joaquín Díaz Mena el 
apoyo del grupo de los acompañantes 
activos de la maestra Elba Esther 
Gordillo que apoyan a AMLO?
Dime con quién andas y te diré quién 
eres – reza un dicho popular.
En el hoy  de la política, ahora 
sabemos, quién es Joaquín Díaz Mena.

ENRIQUEciendo 
la noticia  

Se fue, se fue… se fue
Por Enrique Vidales Ripoll
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Confesiones

Fue el domingo pasado cuando 
coincidentemente, aunque por razones 
diferentes en cada caso, los candidatos 

presidenciales Ricardo Anaya y José Antonio 
Meade, determinaron cambiar el discurso y 
estrategia de sus respectivas campañas.

En ambas circunstancias el análisis de su 
situación, materialmente los obligó a dar un 
viraje al menos en lo que respecta a cómo 
afrontar la siguiente etapa de la contienda 
presidencial.

Ricardo Anaya ofreció una rueda de prensa 
acompañado de los dirigentes nacionales 
de los partidos políticos que conforman la 
alianza de la que es abanderado, llamando 
poderosamente la atención la mención 
y el lugar que le dio en este evento a Luis 
Donaldo Colosio Riojas.

Esencialmente lo que Anaya pretende es 
erigirse como una víctima de una supuesta, 
según él, persecución por parte del gobierno 
federal a través de la Procuraduría General 
de la República.

Sin embargo, la indagatoria que esa 
dependencia lleva a cabo, en torno al 
supuesto lavado de dinero en la compra-
venta de un terreno en el estado de Querétaro, 
de la que se desprende que Ricardo Anaya 
obtuvo beneficios económicos directos, 
todavía va a dar mucho de qué hablar y 
será un tema recurrente de aquí al día de la 
elección.

Esto significa que de aquí en adelante el 
discurso que es base de su propaganda, 
mediante el cual Anaya quiere mostrarse 
como un feroz combatiente de la 
corrupción, literalmente queda sin efecto 
y él personalmente sin calidad moral para 
esgrimirlo.

Tal vez por ello se le vio nervioso, con un 
talante muy discreto en comparación con 
sus acostumbradas arengas y tono elevado, 
más allá del texto del discurso, en el que 
le pide al presidente de la República sacar 
las manos del proceso electoral, lo que se 
percibió fue a un Anaya apabullado.
  
Un candidato presidencial que al menos el 
domingo, no mostró esa arrogancia que le 
caracteriza, ese dejo de superioridad que 
utiliza en todas sus intervenciones públicas, 
con el que impone sus criterios por encima 
de cualquier debate o discusión.

Como si diera la 
impresión de que 
el peso de esas 
denuncias en su 
contra presagiaran 
que algo más grave 
todavía que los 
señalamientos está 
por venir pronto y 
que él lo sabe y por 
ello actúa de esta 
forma.

Por tanto el cambio de contendiente 
agresivo a víctima, lo que claramente busca 
es transformar la narrativa, mediante una 
herramienta de distracción, en la cual ya no 
se discuta su inocencia o culpabilidad, sino 
únicamente la victimización producto de 
lo que él denomina una persecución en su 
contra.

En ese mismo sentido la presencia estelar 
que le otorgo a Luis Donaldo Colosio Riojas, 
parece un intento desesperado por cierto, 
de llevar el reflector a otro lado, aunque eso 
sea a todas luces incongruente.

El joven Colosio por sí solo no es una figura 
política relevante salvo por su apellido, 

LOS CAMBIOS DE 
DISCURSO Y ESTRATEGIA 

DE ANAYA Y MEAde

ESTRATEGIAs 
politicas

Por Guillermo Vázquez Handall 
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que en todo caso es una marca priista con profundas 
connotaciones vigentes en por lo menos dos generaciones 
de políticos de ese partido.

El joven Colosio no cuenta con el respaldo de ningún grupo 
político, ni siquiera de aquellos que fueron colaboradores y 
amigos de su padre, muchos de ellos por cierto integrantes 
del equipo de campaña de Meade.
  
De tal suerte que visto de esa forma el intentar explotar 
el apellido del malogrado candidato presidencial priista se 
observa inútil y poco rentable.

Más aun en términos de las investigaciones en curso en su 
contra, es decir una cosa que no tiene nada que ver con la 
otra, una simple y llana forma de distraer la atención.

Por otro lado, también el domingo pasado, José Antonio 
Meade, le dio un vuelco a su discurso en dos vertientes 
fundamentales, en un desmarque personal contundente 
respecto de su no militancia priista y particularmente de 
aquellos miembros de ese partido que han sido señalados 

y acusados de actos de corrupción.

Esto supone que a partir de ahora, Meade proyectara por 
encima de cualquier otro valor, sus cualidades personales 
reconocidas, como la experiencia y conocimientos, pero 
sobre todo de honestidad, haciendo a un lado el vínculo 
que necesariamente lo une al partido que lo postula.

Aunque es muy probable que eso no le habrá gustado a 
los miembros más influyentes de su campaña, sobre todo 
a aquellos que no le son cercanos y que es evidente que 
hasta ahora han estado más preocupados y ocupados por 
salvaguardar sus interés y no los del candidato, por ello el 
nuevo discurso de Meade por fin deja ver que comienza a 
tomar decisiones propias.

Que a pesar de la tardanza, ya es el momento de marcar 
una diferencia y aprovechar los elementos por los 
cuales fue designado candidato, además de hacerlo en 
el preciso momento en que Ricardo Anaya comenzara a 
perder presencia y popularidad, una coincidencia que si la 
aprovecha le deberá rendir buenos dividendos.

GUERRA COMERCIAL;
PRECIO CONTRA EMPLEO

Me decía el jefe de estudios económicos de un 
banco suizo que México ya no tenía  TLC desde 
que Trump anuncio su reducción de impuestos, 

no puede haber un comercio justo cuando un país 
tiene condiciones de económicas tan diferenciadas 
como tasa de interés, inflación e impuestos que son 
determinantes en la inversión y comercio.

La guerra comercial de hoy es el fondo el cambio 
de prioridad en el gobierno estadounidense de 
protección al empleo y no a la dictadura del precio, 
la globalización fue un movimiento empujado por 
los grandes corporativos para lograr precios bajos 
y capturar porciones grandes del mercado en 
detrimento del empleo local.

El plan inicial del TLC era bueno, abríamos el comercio 
del campo con productos subsidiados del Estados 
Unidos que iban a desplazar campesinos para ser 
absorbidos por las industrias estadounidenses que 
llegarían a México, iban haber más bancos para 
que floreciera la economía mexicana y aumentara 
el ingreso nacional para comprar más productos 
norteamericanos, todo se rompió cuando entro China 
al OMC y los empleos americanos y mexicanos se 
fueron ahí.

Hoy Trump se enfrenta a Wall Street y retoma la 
prioridad de empleo, su estilo rápido y personal es 
igual al de Villa en la revolución, “primero dispara y 
luego averigua” es así como anunció su rebaja de 
impuestos y hoy su aumento de aranceles al acero 
y aluminio, el dato interesantes que el 80% de la 
producción de acero americano lo compran México 
y Canadá pero ese costo a corto plazo no le importa, 
quiere revivir su industria para dejar de importar acero 
del mundo, aunque sea a mayor precio al consumidor.
Insistir en sostener el TLC no va cambiar la prioridad de 
Trump, con firma o sin firma, con árbitros o acuerdos 
firmados está claro que no existe la intención de 
desarrollar una relación de inversión y competencia 
justa o compartida.

De hecho el TLC puede ser un arma de doble filo en el 
caso del acero porque por un lado quiere un integración 
más alta de Estados Unidos en la industria automotriz 
(piezas de acero) asegurando su producción y por el 
otro sube los aranceles encareciendo el acero de 
México para el resto del mercado norteamericano.

Revivir las industrias locales y proteger el empleo 
mexicano deber ser prioridad política nacional cuando 
el principal socio comercial hace lo mismo, insistir en  
el TLC es necio e inútil.

Por Carlos Mena Baduy
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El primer error de cualquier candidato es pensar que 
nadie puede ganarle y que nada puede afectar su 
proyecto, sobre todo si tiene encuestas que le dicen 

–para bien o para mal- que va adelante en la contienda 
electoral.

Las encuestas sirven en el momento para tomar decisiones, 
pero no sirven a largo plazo y menos cuando la política y 
sus actores están sujetos a muchos eventos de los que no 
tienen control.

El caso de Joaquín Díaz Mena viene a reflexión en el Yucatán 
de hoy, pero todo pareciera ratificar la conducta que no 
sólo replican los dirigentes estatales sino la manera como 
hace política su candidato presidencial, Ricardo Anaya.

El posicionamiento electoral del PAN sobre la intención 
del voto pareciera no coincidir con la soledad que tiene 
su candidato presidencial no sólo de los gobernadores 
del PAN sino del pugilato local que los panistas libran en 
muchas entidades como Jalisco.

El PAN se ha distanciado hoy de aquél que conocimos y que 
representaba a la oposición más digna y más congruente 
del México moderno, llena de principios y luchando por las 
causas más justas del país para lograr una democracia 
plena.

Ese PAN y esos candidatos e ideólogos como Clouthier 
y Castillo Peraza, como César Nava o sus fundadores 
desaparecieron al llegar al poder un neopanista como 
Vicente Fox y su alianza con Martha Sahagún, cuyo 
gobierno fue, al menos, de ocurrencias y errores.

Al llegar Felipe Calderón en una polémica elección, el 
gobierno tampoco consolidó las reformas políticas que el 
país requería. Calderón fue capaz de combatir al narco y 

de sostener la economía del país a pesar de un entorno 
internacional complejo y la crisis desatada por el virus 
H1N1 pero usó a las instituciones para sí y secuestro a su 
partido, como lo hizo Vicente Fox con Manuel Espino para 
imponer a Santiago Creel como su sucesor.

El país pareció encarrilarse con la aprobación de las 
reformas estructurales, pero de nuevo la manera de hacerlo 
se llevó entre las patas al Congreso, a la representación 
popular que sólo levantó el dedo para validar los acuerdos 
entre la cúpula.

El mal ejemplo del quehacer político ha invadido a todos 
los partidos. Anaya no reparó en secuestrar al PAN para sí, 
para imponerse como candidato usando como pretexto un 
pacto por demás ventajoso para ellos.

En el Yucatán del 2007, Patricio Patrón también abusó de 
su poder e impuso, con la venia presidencial, a Xavier Abreu 
Sierra como su sucesor con los resultados desastrosos 
que hoy podemos platicar.

En el 2018 Anaya no pareciera haber aprendido de esa 
historia. Haciendo a un lado la ortodoxia panista con 
neopanistas sin ideología, el presidente del PAN ha 
dejado de lado la manera como Acción Nacional definía 
las candidaturas, para aliarse hasta con aquellos que les 
avergüenza el PAN y que fuerza a sus simpatizantes a 
bajar sus banderolas “porque no soy su candidato”, pero si 
es parte de Por México al Frente.

La decisión de Anaya de convertirse en el Roberto Madrazo 
panista le ha costado no sólo el apoyo de los gobernadores 
a los que dejó también con un palmo de narices al haberse 
deslindado de sus candidatos y de sus propuestas.
Los principales distritos federales del país cedidos al PRD 
y MC para que ellos designen candidatos.

Claroscuro

Por Francisco López Vargas

Soberbia 

 Vicente Fox, Felipe Calderón y Ricardo Anaya.
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Esa acción pareciera tener una clara 
respuesta: un solo gobernador 
panistas no censuró ni se opuso a los 
excesos de una PGR que pareciera 
más peligrosa sin un titular que se 
haga cargo.

Anaya es un candidato que en Yucatán 
impuso a Raúl Paz porque es su 
cómplice en los moches, Anaya usa 
a Yolanda Valladares en Campeche 
para hacer a un lado a panistas de 
cuño por cederle los cargos a sus 
incondicionales.

En el PAN de hoy la única condición 
es ser cómplice para tener cargo. El 
candidato presidencial que lucha 
contra la corrupción y la impunidad 

poniéndose de ejemplo de cómo 
se lava dinero, de cómo se desvían 
fondos, de cómo se aprovechan 
las alianzas vergonzantes con el 
gobierno priista hoy viene a pedirle a 
los ciudadanos hartos que voten por 
él y su propuesta.

La justificación de que el PAN ganó 

siete de doce elecciones estatales en 
la última elección no tiene nada que 
ver con las derrotas desastrosas en 
Coahuila y Estado de México y menos 
con la escisión al interior que provocó 
la manera como Anaya cooptó a 
todos los órganos de decisión de su 
partido para imponerse.

Hoy en Yucatán ,Vila es el candidato de 
Anaya, Renán Barrera es el candidato 
de Anaya y Raúl Paz es el candidato 
de Anaya, de ese “chico maravilla” 
que ha sido abandonado hasta por 
los gobernadores de su partido, 
esos que son los responsables de la 
operación electoral, precisamente 
porque la exhibición de su conducta 
puede mancharlos.

En el PAN de hoy la única 
condición es ser cómplice 

para tener cargo.
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Con el dedo 
en la llaga 

Pues la salida de Joaquín Díaz Mena 
del PAN y su posible adhesión 
al partido Morena en Yucatán, 

modificará algunas vertientes y 
posibles resultados en las elecciones 
del próximo uno de julio y en tanto 
el partido de Andrés Manuel López 
Obrador, sigue captando a los 
inconformes de todos los organismos 
que quieran irse a su proyecto electoral.

Aunque panistas y gente del 
Movimiento Ciudadano que se han 
constituido en un Frente electoral 
señalan que no habrá mayor cambio 
con el retiro de “Huacho” de Acción 
Nacional, la realidad es que sí 
representará alguna pérdida para ellos 
y su proyecto, toda vez que el ahora ex 
panista, tiene bastante ascendencia 
en las zonas rurales factiblemente del 
interior de Yucatán.

De entrada, y aunque algunos lo 
nieguen, la llegada de Díaz Mena a 
Morena, permitirá cierto número de 
votos para aportar al proyecto de 
López Obrador quien según encuestas 
marcha como el mejor posicionado, 
pero que en el caso específico de 
Yucatán no ha logrado alcanzar una 
mayor membresía.

El conflicto entre Díaz Mena y el 
presidente estatal de ese partido 
Raúl Paz Alonso, viene no de ahora 
sino de tiempo atrás en que el mismo 
ahora candidato a Senador hizo sus 
“amarres” a nivel central y evadió en 
todo momento acordar en la mesa del 
dialogo a nivel local.

De acuerdo a los comentarios del 
mismo “Huacho” el candidato a 
gobernador del PAN y Movimiento 
Ciudadano se había comprometido a 

impulsar su candidatura al Senado de 
la República y a cambio, se haría a un 
lado en la nominación por el gobierno 
de Yucatán.

Pero dicen los enterados que Vila Dosal 
al final de cuentas no se metió mucho 
en ese problema ante directivos 
del PAN nacional y eso para el hoy 
ex panista fue considerado como 
“traición”.

Evidentemente, la llegada de Díaz 
Mena a Morena tendrá un efecto 
incierto para también diverso y es 
altamente factible que se convierta 
en una opción diferente para los 
electores, es decir, para los mismos 
panistas inconformes y para quienes 
aún no definen irse con una opción que 
no sea PAN y PRI o PES, PANAL, PVEM 
o cualesquiera otro organismo.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

AMLO se fortalece 
con llegada de Huacho

 Díaz Mena a Morena 
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Entre la ley de probabilidades, es 
factible que el mismo “Huacho” 
decida “jalar”  a quienes han estado 
de su lado y eso son precisamente los 
panistas.

Desde hace 17 años Díaz Mena sirve 
y trabaja en el PAN y por tanto sus 
contactos, afectos y seguidores 
vienen de ese partido, no del PRI ni de 
ningún otro.

Díaz Mena que incluso en un tiempo 
apoyó la llegada de Paz Alonso a 
la dirigencia estatal del PAN, acaba 
peleado fuertemente con todo lo que 
emane del blanquiazul y es posible 
que en Morena encuentre el apoyo 
que buscaba y que no obtuvo de los 
altos mandos del blanquiazul.

Hoy por hoy, es incierto el efecto 
que pudiera darse en el resultado 
electoral ante la salida de Díaz Mena, 
pero es real que al PAN la expectativa 

le cambia o cuando menos modifica 
en parte.
Y aunque aún no arrancan las 
campañas formales que serán el 
próximo 1º. De Abril (oficialmente es 
30 de Marzo, pero será viernes santo 
ese día), la realidad es que varias 
circunstancias y actores políticos 
podrían contribuir para que lo que se 
percibía meses atrás, ya no sea tan 
así.

**********
De golpe y porrazo
El ex diputado y ex funcionario del 
Ayuntamiento de Mérida, Gaspar 
Quintal Parra, será quien tenga 
sobre sus hombros gran parte de la 
campaña de Víctor Caballero Durán 
en Mérida, quien hará mancuerna 
con el todavía delegado de Infonavit 
Manuel Bonilla Campos.

Al parecer varias de las corrientes 
priistas se están sumando –aunque 

lentamente- unos al proyecto de 
Mauricio Sahuí como el caso de Luis 
Hevia Jiménez y en el de Caballero 
como son estos dos casos de Quintal 
y Bonilla.

Y es que aunque formalmente 
aparece como coordinador de la 
campaña en Mérida, Pablo Gamboa 
Miner, tendrá una escasa sino es que 
nula contribución en el campaña de 
la ciudad capital que enfrentará el ex 
titular de la SEGEY.

**********

Siguen deshojando la margarita los 
del PANAL y el PVEM en relación a 
las candidaturas comunes que son 
parte del acuerdo nacional con el 
PRI y en el caso de Yucatán no han 
definido ni siquiera las convocatorias 
para las diputaciones federales que 
les tocarán y la del Senado de la 
República en la segunda minoría.

Se asegura que el PRI pretendía que el 
PANAL aceptara modificar el acuerdo 
nacional de que un miembro de ese 
partido, fuera el candidato a Diputado 
federal en el III distrito electoral. Se 
pretendía o pretende, que un priista 
sea el aspirante a fin de “levantar la 
votación”, dicen.

Se espera que en una semana más 
deban definir ante los tiempos del 
registro formal ante los órganos 
electorales.

**********

Los priistas por cierto están 
imaginando arrancar campañas 
en forma conjunta con un evento 
masivo a fin de demostrar “músculo” 
electoral en momentos en que a nivel 
nacional las cosas no le son del todo 
favorables.

Mucho menos ante la agresividad y 
amenazas que ha venido planteando 
el candidato del PAN, Ricardo Anaya. 
Los pronósticos para el PRI nacional 
en las 9 gubernaturas en disputa 
no son del todo halagüeños y de 
ahí la necesidad de consolidar sus 
estructuras en varias entidades, 
entre ellas, Yucatán.

**********
De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en:  
yazrodriguezg@gmail.com
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Línea directa 

Tiempos y circunstancias, dos 
palabras que por siempre han 
estado presentes en momentos 

claves de los aspectos político-
electorales. Incluso han cambiado 
la ruta no solo de candidatos, sino 
aún más de resultados fatales, 
inesperados, convencionales. Llegan 
a manejar la coronación apropiada 
para ciertas maniobras. En muchas 
veces son, así en ese sentido tan 
circunstancial que sorprende a los 
mismos beneficiados. Hay ocasiones 
que son motivadas por operaciones 
guiadas para tal o cual objetivo, pero, 
con un toque de acoplamiento exacto, 
no necesariamente formateado.

Lo anterior deriva de intenso debate 
entre buen número de los agentes de 
los palacios con el recibimiento de la 
anexión anunciada del ex priista, ex 
panista y ahora morenista Joaquín 
Díaz Mena. Se une a esa gama de 
políticos, cuyos críticos editoriales de 
ayer y de hoy, no los ven como veletas, 
convenencieros o alguno de esos 
calificativos con que han señalado 
otros casos; por el contrario, héroes con 
razón de acción. 

Así va la reina del baile, que ahora 
con insistencia la vuelven a poner 
que retorna al activismo político: Ana 

Rosa Payán Cercera. ¿Cuándo se ha 
ido? Del PAN, a trabajar para el PRI, 
Convergencia, Movimiento Ciudadano 
y, de nuevo en mancuerna con el PAN 
al que tanto renegó. ¿Hay varias pesas? 
Destacó comunicadora de noticiero 
nocturno con varios lustros en estos 
trotes.

El manejo local de esas desviaciones 
en la actualidad ya se le reconoce como 
avances de los procesos democráticos. 
Se ha visto a constantes editorialistas 
incluso aplaudir estos cambios. Y 
es que, si se hiciera una lista sería 
muy larga en donde aparecerían 
funcionarios actualmente en el poder 
público estatal en donde se fueron a 
competir con otros partidos y regresar 
a casa como si nada. Los nombres son 
a todas luces conocidos. ¿En dónde 
está la diferencia? ¿En las manos que 
mecen la cuna? Se preguntó fotógrafo 
de matutino regional. 

Es como el caso de los llamados 

moches; hasta que un editorialista 
que en su asterisco le ponen maestro 
jubilado, se atrevió a dar una gran 
verdad: No el PAN los inició ni ha sido o 
sigue siendo el más beneficiado. Vaya, 
de miles de conceptos que aparecen 
de esas plumas. Al fin salta algo por 
demás conocido por años. Casos que 
les explotó a panistas al caer en esas 
negativas prácticas, no les quitan culpa, 
pero no son los primeros ni los únicos, 
dicen que, hay más, muchísimo más 
recorriendo brechas. ¿Será? Despertó 
al fin el “maestro jubilado”, remató 
directora firme en su portal de noticias.

El caso de Joaquín Díaz Mena, por los 
motivos y pasiones existentes ya se 
han estado ventilando en los diversos 
medios de comunicación. Una gran 
oportunidad de operar en consecuencia 
hacia la mente de los futuros votantes. 
Cada quien sabe sus motivos y el fondo 
de esas directrices. Sin embargo, lo más 
relevante es que les da un aliciente a 
las aspiraciones gubernamentales del 
enviado del PRI, Mauricio Sahuí Rivero, 
sin lugar a dudas. Al aceptar el de San 
Felipe esa propuesta y otros motivos, 
quizá, no ventilados en lo público, es 
porque tiene asegurada una secuencia 
en su participación política con 
MORENA, bajo cualquier variante que se 
presente.

Por Genoveva Castro Manzanilla 

TIEMPOS Y CIRCUNSTANCIAS 
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Es fácil aceptar, dicen los agentes de 
los palacios, esta aparente copia de lo 
que hiciera Ana Rosa Payán Cervera en 
su alianza con el PRI, como aparente 
venganza contra el PAN- al que regresa 
de aliada y con buena candidatura- 
y luego fue premiada con un 
nombramiento por varios años, además 
de la colocación de su gente en varias 
dependencias del Ejecutivo estatal 
que encabezó Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco y uno que, otro, con la suerte 
aún en estos días. Díaz Mena, no oculta 
la sed de esa venganza, la aspiración de 
no bajar de nivel del poder económico 
y público deja al descubierto que nunca 
hubo ideología partidaria ni con el PRI 
ni con el PAN, es obvio. ¿Conocerá los 
postulados de MORENA?

El PRI, sale beneficiado con esta movida 
interesante, aventada. Un nuevo rostro 
para el ex panista, una nueva aventura 
en su vida política. Otros se preguntan 
¿Y su ídolo Patricio Patrón Laviada al 
que todo le aplaudía? ¿Habrá platicado 
con él? ¿Cómo deja el proyecto familiar 
con Cecilia Patrón Laviada? ¿O va a 
regresar luego al PAN, como ahora de 
manera disfrazada lo hacen la pareja 
de Ana Rosa Payán y Silvia López? 
Tiempos y circunstancias. Así, no 
solo en el panorama nacional vemos 
a los soldados de Felipe Calderón al 
servicio evidente del PRI y el aparato 
presidencial, muy válido, aclaramos, 
hay plenitud en sus libertades 
constitucionales; por cierto, tampoco 
han sido señalados como veletas 
o chapulines, son más bien unos 
caballeros que abonan a los ejes de 
la alta democracia. ¿Será? Preguntó 
corresponsal nacional. Aquí, asoman 
de nuevo, esos operadores que mecen 
la cuna, en caso, de que pudiera existir, 
previo acuerdo de acompañamiento 
compensado.

En Yucatán al PRI le ha caído el 
balón cerca de la portería contraria 
y sin mayores defensas y, un portero 
completamente distraído. Sahuí 
Rivero, hasta ahora, resulta el más 
favorecido. Sus posibilidades aumentan 
considerablemente de alzarse con el 
triunfo. El cuartel general, deberá de 
estar rediseñando algunos tópicos ante 
los sucesos de estos días. Es necesario 
aprovechar al mayor ese error del 
panismo por descuido o intencional. El 
resultado es el mismo. Se demuestra 
con ello, que en estos tópicos es una 
guerra de estrategias, intereses, 
oportunidades, todos tienen momentos 
similares. Hay que saber aprovecharlos 

e incluso, generarlos. Faltan los tres 
meses de campaña, esto va a dar para 
más, mucho más. Como se recomienda 
hay que seguir súper pendientes 
todos. Como hemos apuntado, en los 
discursos, ataques, señalamientos 
y comportamiento veremos si hay 
ciertas similitudes o fueron quebradas 
voluntades. No tarda en verse, incluso, 
en la voz de Joaquín Díaz.

Por su parte, el PAN de Mauricio Vila 
Dosal, sus promotores, financiadores 
y estrategas están obligados a darse 
el tiempo para virar el timón de esta 
historia. Hay que recordar que el ex 
presidente municipal empezó con 
buenas declaraciones, manejo de 
imagen, temas sensibles de aceptación. 
Sin embargo, antes de los últimos 
hechos del proceso electoral en 
camino, ya se le había sentido bajo 
en su consistencia. Deberá de revisar 
responsabilidades, no vaya a darse el 
caso que, desde adentro se esté colando 
el agua, se estén filtrando movimientos 
o vayan a darse traiciones. Bueno, se 
ventilan casos nacionales, por ello lo 
cuestionan los presentes agentes de 
los palacios.

Vila Dosal ya está en la batalla. No 
puede ni darse por vencido ni echarse 
para atrás. Una derrota lo marcará 
severamente. Así como ascendió 
rápidamente, así sería su caída 
de las nubes panistas. Comentan, 
que, se tienen que hacer cambios 
importantes de acciones, responsables 
y contratación de expertos para estas 
ocasiones. No vaya a ser que empiecen 
los temores de sus inversionistas 

y lo vayan a dejar a medio camino. 
Todo es posible y, cuando uno de 
los contrincantes está recibiendo 
golpes contundentes, hay que guardar 
distancia, pensar rápido y recomponer 
la vertical. Veremos, aunque, por ahora 
se ve muy complicado para el PAN, y, en 
especial para Mauricio Vila.

Excelente oportunidad también se les 
presenta a los árbitros electorales 
de demostrar su imparcialidad y 
separar las dudas de su honestidad 
y autonomía. Ahí tienen los casos, 
comentados desde adentro, con un 
cúmulo de inconsistencias que van 
acompañadas al exterior con fechas 
y números de los supuestos apoyos 
ciudadanos que presentaron Sofía 
Castro Romero y Santiago Alamilla 
Bazán. Miles de observadores están 
al pendiente de cómo manejarán este 
posible error de cálculo y logística 
de sus ayudadores. Para hacer más 
dudosa esa presunta rectitud, ya 
anunció doña María de Lourdes Rosas 
Moya que les darán ampliación de 
10 días más a la fecha, que se dijo, 
sería definitiva para cubrir con los 
requisitos necesarios para obtener sus 
registros de candidatos. Se supone que 
ambos, Sofía y Santiago, sabían de las 
reglas y estaban de acuerdo con ellas. 
¿Entonces? Mejor dejemos estos días, 
muy pendientes del final de estas dos 
historias y los calificativos para Rosas 
Moya y su par, Fernando Balmes Pérez, 
concluyeron los puntuales agentes de 
los palacios como parte del resumen 
de la reunión de la presente semana. 
Presentes: Tiempos y circunstancias.
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Las Mil y 
Un Verdades

Casi todos los mexicanos 
recordamos el famoso “Impuesto 
por Depósitos en Efectivo”; 

también conocido como “IDE”, el cual 
fue aprobado por el  Congreso de la 
Unión el 1 de octubre del 2007, como 
parte de los paquetes de la Reforma 
Fiscal propuesta por el Ejecutivo, en ese 
entonces encabezado por el presidente 
Felipe Calderón Hinojosa. Se informó 
que este impuesto pretendía detectar 
y vigilar los ingresos por depósitos 
en efectivo que realizaban a las 
instituciones financieras, sujetos que 
se dedicaban a diversas actividades 
ilícitas; tales como ingresos por 
secuestros, extorsiones o narcotráfico. 
Pero la realidad era detectar los 
ingresos de muchos ciudadanos que 

no declaraban correctamente sus 
impuestos o simplemente los evadían. 

Recordemos que, tanto las personas 
físicas como las personas morales, 
a partir del 1° de enero de 2010 
se obligaban a pagar un 3% del 
impuesto mencionado, por un importe 
mayor a $15,000 pesos mensuales, 
considerando para ello, todos los 
ingresos por depósitos en efectivo 
que se tuvieran en todas las cuentas 
de las que el cliente fuese titular en 
una misma institución bancaria. Es 
importante mencionar que no se 
consideraban depósitos en efectivo, 
los depósitos a favor de personas 
físicas y/o morales que se efectuaban 
mediante transferencias electrónicas, 

traspasos de cuenta, títulos de crédito 
o cualquier otro documento o sistema 
pactado con instituciones del sistema 
financiero en los términos de las leyes 
aplicables, aun cuando fuesen a cargo 
de la misma institución que los recibía.

El cálculo se realizaba sobre el total de 
los depósitos en efectivo que se recibían 
dentro del mes, de todas las cuentas 
bancarias en las que, el cuentahabiente 
era titular en una misma institución 
bancaria, considerando que si la suma 
de los depósitos en efectivo excedía 
de $15,000.00, por el  excedente se 
causaba el 3 por ciento del impuesto; 
incluyendo también, la adquisición de 
cheques de caja en efectivo sin importar 
el monto. Recordemos un ejemplo: 

Por: Demetrio Gerardo Correa Ceballos 

LOS “DEPOSITOS EN EFECTIVO”, 
UN RIESGO QUE MUCHA GENTE 

SIGUE IGNORANDO

Es necesario tener mucha seguridad  y sustento legal, contable y fiscal de las operaciones 
que se manejen en efectivo y que sean depositadas en Instituciones Bancarias.
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Suma de los depósitos en efectivo 
de todas las cuentas del titular en la 
Institución Bancaria:  $ 30,000.00

• Monto exento $ 15,000.00
• Excedente $ 15,000.00
• asa IDE 3%
• Impuesto por pagar $ 450.00

Las Instituciones Financieras eran las 
encargadas de retener el impuesto y 
descontarlo de los saldos de cualquier 
cuenta a nombre del titular. El consuelo 
era que dicha retención se podría 
acreditar contra el ISR retenido a 
terceros, el ISR a cargo por su actividad, 
o en su caso compensarlo contra otros 
impuestos federales e incluso solicitar 
su devolución, si así fuese el caso. Pero, 
¿qué sucedió?, muchos contribuyentes 
evadían el pago de este impuesto, 
retirando los importes de dinero en las 
fechas que sabían que las Instituciones 
Bancarias realizaban el proceso 
recaudatorio, dejando las cuentas en 
cero. Esto ocasionaba que los bancos 
informarán al SAT que no había dinero 
en la cuenta y no podían retenerlo, 
dejando en manos del contribuyente 
la obligación de declarar ese impuesto 
por cuenta propia.

Otro fenómeno que se originó para 
la evasión de este impuesto, era la 
obtención de un préstamo denominado 
PYME, en donde la empresa traspasaba 
electrónicamente dinero de su línea 
de crédito a su cuenta bancaria, con 
la finalidad de que posteriormente, el 
crédito fuese pagado con depósitos en 
efectivo. De esa manera, los depósitos 
en efectivo servían para pagar su línea 
de crédito y no causaban el 3% de IDE.

En fin, después de muchas discusiones 
y pleitos en los tribunales fiscales 
relacionados con este impuesto, el 11 
de Diciembre de 2013 la Secretaria de 
Hacienda y Crédito Público, publicó 
un Decreto en donde se abrogaba la 
Ley del IDE a partir del 01 de enero 
de 2014. Después de casi 6 años de 
vigencia y a partir del  año 2014, en 
México  ya no pagamos este impuesto; 
que según nuestras autoridades, tenía 
la finalidad de detectar ingresos de 
actividades ilegales. Desde un punto 
de vista muy particular, queda muy 
claro que ahora se instrumentan 
otros mecanismos de fiscalización a 
través del sistema financiero, como los 
informes mensuales al SAT, además 
de la publicación de la Ley contra 
el Lavado de Dinero. Para el SAT la 
información obtenida de los Bancos 
era muy valiosa por eso publicó lo 
siguiente: “Se establece la obligación 

de los bancos, entre otras instituciones 
del sistema financiero de proporcionar 
anualmente a más tardar el 15 de 
febrero, la información de los depósitos 
en efectivo que se realicen en las 
cuentas de los contribuyentes cuando 
el monto mensual acumulado exceda 
de 15,000.00 pesos, salvo por las 
adquisiciones en efectivo de cheques 
de caja. Lo anterior, debido a que con la 
abrogación de la Ley del IDE desaparece 
la obligación de informar al SAT sobre 
los depósitos en efectivo. Sin embargo, 
esta información es necesaria para 
las actividades de fiscalización de las 
autoridades fiscales”. Es por eso, que 
el artículo 55 en su fracción IV de la Ley 
del Impuesto Sobre la Renta lo indica 
claramente y a continuación lo describo: 
“Artículo 55. Las instituciones que 
componen el sistema financiero que 
paguen los intereses a que se refiere el 
artículo anterior, tendrán, además de 
las obligaciones establecidas en otros 
artículos de esta Ley, las siguientes:

IV. Proporcionar anualmente a más 
tardar el 15 de febrero, la información 
de los depósitos en efectivo que se 
realicen en las cuentas abiertas a 
nombre de los contribuyentes en las 
instituciones del sistema financiero, 
cuando el monto mensual acumulado 
por los depósitos en efectivo que se 
realicen en todas las cuentas de las 
que el contribuyente sea titular en una 
misma institución del sistema financiero 
exceda de $15,000.00, así como 
respecto de todas las adquisiciones 
en efectivo de cheques de caja, en los 
términos que establezca el Servicio de 
Administración Tributaria mediante 
reglas de carácter general. Para los 
efectos de este artículo, se entiende 
por depósitos en efectivo, los depósitos 
en moneda nacional o extranjera que 
se realicen en cualquier tipo de cuenta 
que las personas físicas o morales 

tengan a su nombre en las instituciones 
del sistema financiero, así como las 
adquisiciones en efectivo de cheques 
de caja. No se considerarán depósitos 
en efectivo, los que se efectúen a favor 
de personas físicas o morales mediante 
transferencias electrónicas, traspasos 
de cuenta, títulos de crédito o cualquier 
otro documento o sistema pactado con 
instituciones del sistema financiero en 
los términos de las leyes aplicables, 
aun cuando sean a cargo de la misma 
institución que los reciba.

Queda muy claro que se abrogó la Ley del 
IDE, pero los mecanismos de detección 
de información siguen vigentes, ya que 
esa información es valiosa para el SAT 
porque con ello, detecta omisiones 
y evasiones fiscales de impuestos 
federales; tanto en el ISR, IVA y IEPS, 
en contribuyentes activos, así como 
también, discrepancias de ingresos de 
ciudadanos no registrados en el padrón 
del Registro Federal de Contribuyentes, 
en donde, las autoridades actualmente 
se apoyan con la “Ley Federal Para 
la Prevención  e Identificación 
de Operaciones con Recursos de 
Procedencia Ilícita”;  llamada también 
“Ley Anti lavado” , y pueden fincar un 
delito en materia penal, por supuesta 
“procedencia ilícita” del dinero 
depositado en efectivo a la Institución 
Bancaria, sin dejar de mencionar que 
también, se pueda considerar un delito 
de defraudación fiscal. Por lo tanto, y 
como consejo final, opino que debemos 
tener mucha seguridad  y sustento 
legal, contable y fiscal de todas las 
operaciones que se manejen en 
efectivo y que sean depositadas a las 
Instituciones Bancarias, con la finalidad 
de no tener un problema a futuro, 
pues la información sobre depósitos 
en efectivo, que las Instituciones 
Financieras proporcionan al SAT, ¡llegó 
para quedarse!  
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Mucho se ha hablado en los últimos años sobre 
la importancia de desarrollar la inteligencia 
emocional para dar cara a los retos que se nos 

presentan en la vida de manera ecuánime, congruente y 
asertiva. Lo cierto es que conservar el equilibrio mental 
para tomar decisiones en momentos difíciles, es fácil de 
decir, pero sumamente complejo de realizar. 

Cuando aparece una adversidad en nuestro camino es 
común sentirnos abrumados, como si aquello que hemos 
construido con base a esfuerzo arduo estuviese a punto 
de derrumbarse. Las emociones negativas se hacen notar, 
pareciera que entonces todo se nubla y se vuelve aún más 
difícil encontrar soluciones viables. 

Los problemas son inevitables, por mucho que nos 
conduzcamos con orden y compromiso, siempre hay 
factores externos que no están bajo nuestras manos, 
por lo cual son circunstancias que no podemos controlar. 
Así, tenemos que confiar en que el empeño personal, nos 
ayudará a sobreponernos a las adversidades cuando estas 
emerjan. Ahora bien, si no se tiene un plan trazado ni un 
proyecto sólido, no habrá modo alguno de aspirar a lograr 
aquellos objetivos deseados. Ningún viento es favorable 
para quien no conoce el puerto al cual se dirige. 

Un antiguo planteamiento filosófico asegura que los 
problemas no nos deben causar angustia excesiva 
ni hacernos caer en la desesperación. Si el problema 
en cuestión tiene solución, entonces no debemos 

preocuparnos sino activar en marcha la estrategia para 
resolverlo. Por otro lado, si el problema que nos aqueja no 
tiene solución, no tiene sentido alguno agobiarnos, ya que 
sucederá lo que tenga que pasar. El gran dilema consiste 
en sacudirnos las emociones nocivas que afectan nuestro 
juicio y nos impiden salir de situaciones desfavorables.

La educación, la experiencia y el talento deben hacerse 
presentes precisamente en tiempos desventajosos. La 
grandeza viene tras superar las afrentas. Los personajes 
más legendarios de la historia son aquellos que pudieron 
vencer las circunstancias más hostiles, con valentía y 
entrega apasionada. 

Depende de cada uno cuál será la actitud que tomará 
en esas horas críticas donde hace falta actuar con 
convicción. La preocupación puede ser un mal cuando se 
apodera de nosotros para quitarnos la concentración, el 
sueño e incluso consigue bajar nuestros ánimos. En vez 
de sumergirnos en el temor o la consternación, debemos 
darles cara a los problemas. Quien solo se preocupa, pero 
no se ocupa, no hallará respuestas a los obstáculos que se 
le interpongan. 

Seamos trasformadores de nuestra propia realidad y 
aprendamos a disfrutar del recorrido que nos toca vivir, 
con sus altibajos y satisfacciones, con sus victorias y sus 
derrotas. Todo suma para bien, si sabemos tomar como 
lecciones aquello que nos ocurre mientras el tiempo sigue 
su marcha implacable.

Sobran 
los motivos

Manos a la obra
Por Jordy Abraham Martínez 

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham
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“Estamos en un momento 
crucial para fortalecer  los 
derechos de las mujeres, 

ampliar su empoderamiento e 
impulsar los avances obtenidos, 
aprendiendo del pasado”, afirmó 
la presidenta de la Junta de 
Gobierno del Congreso, Celia 
Rivas Rodríguez.

En el marco del Día Internacional 
de la Mujer, que se conmemora 
cada 8 de marzo, Celia Rivas 
expresó que a nivel global se 
está ante  la gran oportunidad 
de continuar la ruta hacia  una 
igualdad verdadera para las 
generaciones presentes y 
futuras, por la que han lucharon 
ilustres yucatecas y en la 
que hoy en día se trabaja con 
determinación.

“Esa fue la premisa de las 
ilustres yucatecas fundadoras 
del Primer Congreso Feminista, 
a quienes la LXI Legislatura les 
rindió homenaje por su valor de 
enfrentar un ambiente social 
más complejo que no las detuvo 
a manifestar sus derechos a una 
mejor vida educativa, laboral, 
conyugal e incluso, sexual.

“Elvia Carrillo Puerto, Raquel 
Dzib Cicero, Consuelo Zavala 
Castillo, Beatriz Peniche, fueron quienes nos demostraron 
que unidas, las mujeres pueden lograr cambios significativos, 
trabajando por la igualdad de derechos”, recalcó.

Rivas Rodríguez aclaró que no es una lucha contra los 
hombres, ni tampoco estar arriba de ellos, sino una labor 
en favor del respeto para poder contar con las mismas 
condiciones sociales, educativas, laborales y económicas.
“Esa ha sido la premisa de la LXI Legislatura,  el compromiso 
de reforzar el marco jurídico del Estado en favor de la igualdad 
de género, en especial acciones para apoyar a las mujeres, 
investigar y sancionar delitos graves como los feminicidios, 
así como prevenir enfermedades como el cáncer e incluso 
ampliar sus derechos políticos”.

La legisladora indicó que de los más de 660 productos 
legislativos alcanzados a la fecha, destacan la Ley para 

la Igualdad entre Mujeres 
y Hombres para garantizar 
la igualdad de derechos, 
oportunidades y la eliminación 
de todo tipo de discriminación en 
Yucatán.

Además, la Ley para Prevenir y 
Combatir la Trata de Personas 
para establecer las bases contra 
este grave delito, así como la 
protección, atención y asistencia 
de las víctimas, al igual que 
modificaciones al Código Penal 
en materia de Feminicidio para 
atender de manera efectiva los 
homicidios de mujeres ejercidos 
por discriminación y desigualdad 
de género, al actualizar el 
catálogo de causales en cuatro 
nuevas circunstancias.

De la misma forma, se ampliaron 
las definiciones de violencia 
familiar, violencia física, 
violencia institucional, se agregó 
la de violencia política y de 
empoderamiento de la mujer 
al reformar la Ley de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia.

Celia Rivas hizo énfasis en la 
implementación del Bienestar 
Obstétrico, para garantizar el 
respeto de los derechos de las 

mujeres durante el embarazo, incluida la fase prenatal, parto 
y posparto, así como las acciones para combatir el cáncer 
de mama y cervicouterino, además de fomentar la lactancia 
materna, tras las modificaciones a la Ley de los Trabajadores 
al Servicio del Estado y los Municipios.

Lo anterior, subrayó, propició el punto de acuerdo para que el 
Poder Legislativo destine un espacio privado, cómodo, digno, 
cálido e higiénico para instalar un lactario, para que cualquier 
madre que tenga un hijo en esta etapa utilice el área para 
alimentarlo; al igual que se exhortó a los demás Poderes del 
Estado para implementar una estancia similar.

“La actual legislatura, es la que ha tenido más mujeres 
diputadas en la historia del Congreso de Yucatán, nueve en 
total, por lo que impulsar  leyes en favor de este sector de la 
población ha sido nuestro sello distintivo a la fecha”, finalizó.

Tiempo de continuar hacia 
la igualdad: Celia Rivas

Congreso 

Especial / La Revista 
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Para Renán Barrera Concha será primordial que los 
ciudadanos conozcan y valoren propuestas concretas y 
viables, que respondan al acelerado ritmo de crecimiento 

que tiene Mérida y que a la vez resuelvan los problemas del día 
a día de los meridanos.

“Vamos a crecer con orden, vamos a tener la mejor urbe para 
vivir en todo el territorio mexicano”, apuntó Renán Barrera 
precandidato a la Alcaldía de Mérida por el PAN y Movimiento 
Ciudadano.
Como ciudad, que es referente nacional e internacional en 
calidad de vida, cultura y seguridad, es necesario asumir nuevos 
desafíos que impone una ciudad como Mérida, con visión de 
futuro y con un crecimiento social y económico como lo hemos 
tenido en los últimos años y como lo vamos a seguir teniendo.

En entrevista, consideró que hay temas decisivos, que 
garantizan el crecimiento, y que se plantearán en su momento 
durante el periodo de campaña electoral, y cuyas características 
tendrían que ser abordadas con un enfoque más amplio, que 
involucre a la autoridad municipal, pero que también tenga en 
cuenta a otras administraciones y demás agentes de decisión.

En ese sentido, dijo que su proyecto se planteará bajo ese 
punto de vista: teniendo en cuenta al resto de actores, porque 
muchas veces no se realizan las propuestas de campañas 
porque no contaban con todos los actores involucrados en la 
toma de decisiones.

Las campañas, sostuvo el político panista, “serán esa 
gran oportunidad para que podamos tener propuestas en 
conjunto, sobre lo que haría tanto la autoridad estatal como 
la municipal”, “para atender esos problemas que tienen que 
ver profundamente con la ciudad, tienen que ver con ambas 
autoridades”.

Precisó que según cifras oficiales, Mérida está por llegar al 
millón de habitantes, lo que significa concentrar en esta ciudad, 
el 50% de la población y el 80% de la actividad económica del 
Estado.
Con esas características, recalcó, Mérida debe ser vista desde 
otra perspectiva, respecto a los demás municipios.

Manifestó que en este periodo de inter-campañas está 
trabajando sobre diferentes diagnósticos de la ciudad y sus 
comisarías, y lo está haciendo de la mano de ciudadanos y 
profesionales que tienen trayectoria y desempeño en las áreas 
en cuestión.
Adicionalmente, ha tenido contacto con expertos  en gestión 
de recursos extraordinarios, pues de eso dependerá poder 
impulsar más acciones y programas, sin tener que depender 
únicamente del presupuesto que se asigna a los municipios.

El ex coordinador de Alcaldes del PAN, refirió que de esas 
reuniones han salido varios temas como el de movilidad urbana 
y suministro de agua potable, que bien podrían verse desde ese 
enfoque de coordinación y de manera integral.

El político panista hizo ver que ante esos grandes desafíos 
de la ciudad, la experiencia de gestión de los candidatos 
será determinante para garantizar un ordenamiento en el 
crecimiento de la ciudad y en atender las necesidades diarias 
de todos los meridanos. 

“Experiencia que ya hemos demostrado en diferentes 
ocasiones”, refirió Renán Barrera, quien fuera regidor municipal, 
luego diputado, y hace unos años, Alcalde en su período en la 
presidencia municipal 2012-2015.

-Tener el orgullo de haber sido Alcalde y haber tomado 
decisiones importantes para la ciudad y sus habitantes, me 
permite asegurar que pondré toda la experiencia y valor para 
alcanzar mejores resultados -destacó.

En ese sentido, agregó que esa experiencia también servirá 
para echar a andar todos los proyectos, desde el primer minuto 
del proyecto de gobierno, “tenemos conocimiento de las reglas 
de operación, las rutas, contactos y los caminos a seguir para 
alcanzar mejores condiciones como ciudad”.

Insistió que los grandes cambios para Mérida vendrán como 
resultado de una gestión oportuna y eficiente.

Renán Barrera comentó que durante la campaña electoral se 
enfocará en la presentación de propuestas concretas y viables, 
basadas en los diagnósticos de problemas y necesidades de la 
propia ciudad y sus comisarías.

“Serán tiempos para presentarnos ante la sociedad con nuestra 
trayectoria y resultados en el servicio”

Ante los grandes desafíos de la ciudad, 
experiencia y valor: Renán Barrera

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Continúa con reuniones de trabajo con 
expertos en distintos  temas cruciales 

para el desarrollo de Mérida

Especial / La Revista
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“Estoy convencido de que 
Yucatán puede mejorar 
con el trabajo, esfuerzo y 

entusiasmo de sus mujeres, 
y que apostar por ellas es 
apostar por el desarrollo y 
la prosperidad de nuestro 
Estado”, afirmó Mauricio 
Vila Dosal y agregó que 
es momento de llevar a 
todos los municipios, las 
acciones que en Mérida 
se implementaron para 
propiciar la seguridad de 
las mujeres y su acceso a 
mejores oportunidades.

“Cosas muy buenas ocurren 
cuando las empoderamos, 
por ello en mi gobierno las 
apoyamos y seguiremos 
haciéndolo”, aseguró el 
candidato del PAN a la 
gubernatura de Yucatán, 
quien tuvo un gobierno 
destacado precisamente 
por incrementar los apoyos 
de vivienda, becas y créditos 
Micromer, para las mujeres, 
así como el programa 
Médico a Domicilio para 
embarazadas.

“Apoyar a las mujeres es 
la mejor decisión que los 
gobiernos pueden tomar, porque además, al hacerlo, 
aseguran que estas oportunidades se trasformen en 
beneficios para sus hijos, otras mujeres y hombres 
también”, comentó.

Vila Dosal, agregó que durante su gobierno se incrementó 
en un 22% el presupuesto para el Instituto de la Mujer, 
para así ampliar los servicios jurídicos y psicológicos que 
apoyan a las mujeres que se enfrentan a algún tipo de 
violencia y que se creó la Línea Rosa, que es la primera y 
única en su tipo en Yucatán.

“Extenderemos estas acciones para que ninguna otra 
mujer tenga que vivir el miedo de sufrir alguna situación 
que ponga en riesgo su seguridad y la de sus hijos”, afirmó.

Reconocen el liderazgo de Mauricio Vila Dosal

Por otra parte, Mauricio Vila Dosal aseguró que “Yucatán 
requiere de la voluntad y del trabajo de todos. Es momento 

de construir puentes, 
no de edificar muros; es 
momento de dar, no de 
pedir. Y yucatecos como 
ustedes están convencido 
de ello, que sólo en equipo 
podemos alcanzar nuestro 
objetivo: un mejor Yucatán”.

Esto lo dijo Vila Dosal, 
candidato del PAN a 
la gubernatura, en 
multitudinaria reunión con 
simpatizantes en Motul. 
Manteniendo su estilo, 
evitó el monólogo y le dio 
prioridad al diálogo; en 
este intercambio de ideas, 
los panistas  de Motul le 
reiteraron su disposición 
para que el Estado mejore.

“No es momento de 
atrincherarnos en la 
comodidad de nuestra 
casa, no es momento de 
conformarnos”, sostuvo 
el candidato. Hoy, más 
que nunca, Yucatán nos 
necesita, nuestros hijos 
nos necesitan; lo que 
no hagamos hoy nos lo 
recriminarán las próximas 
generaciones. Ahora es 
cuando”.

En sus intervenciones, simpatizantes que se reunieron en 
Motul demostraron que tienen muy claro el objetivo, lo que 
requiere el Estado para mejorar: empleos mejor pagados, 
servicios de salud eficientes y para todos, un gobierno 
transparente y que rinda cuentas, oportunidades para que 
los jóvenes puedan seguir preparándose y consigan un 
primer trabajo digno y bien remunerado. 

Vila Dosal pidió a todos los candidatos del PAN hacer 
una campaña pensando en Yucatán y en nada más. Ellos 
reconocieron su liderazgo y se comprometieron a hacer 
una campaña limpia, de propuestas. “Estoy preparado 
para enfrentar el reto de gobernar Yucatán. Mi experiencia 
y capacidad están al servicio de todos los yucatecos 
pero es con ustedes que vamos a evitar que el pasado 
de corrupción vuelva y es con ustedes que alcanzaremos 
todo lo que Yucatán puede y merece. Yucatán puede más, 
nosotros podemos más, el PAN puede más”, rubricó.

Para Vila Dosal, la igualdad 
de las mujeres es una prioridad
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El Palacio de la Música es un 
recinto que fortalecerá la 
infraestructura cultural del 

estado y dará un reconocimiento a la 
identidad y tradición musical de todo 
el país, coincidieron expertos en la 
materia y el precandidato del PRI a la 
gubernatura, Mauricio Sahuí Rivero.  

Al platicar con la embajadora de la 
trova yucateca, Maricarmen Pérez 
Domínguez, el ex diputado federal 
comentó que con dicho espacio 
crecerá la llegada del turismo cultural 
en el estado y detonará la economía 
en el centro histórico de Mérida, 
debido a su ubicación estratégica.

“La amplia oferta de los programas 
hará que los turistas pernocten 
más de dos noches, lo que generará 
ingresos en hoteles, restaurantes 
y tiendas”, agregó Sahuí Rivero 
acompañado del museógrafo Diego 
Nevárez Canto y del ingeniero José 
Nevárez Valdez.

El ex titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social comentó que 
se hará todo lo posible para que 
el mencionado Palacio cumpla 
con el objetivo de poner en alto el 
legado musical de la nación y de los 
trovadores yucatecos, para motivar 
a los nuevos talentos de este arte a 
realizar obras que se identifiquen con 
los géneros tradicionales del país. 

Tras interpretar Mi ciudad de 
Guadalupe Trigo, Pérez Domínguez 
comentó que se siente orgullosa como 
yucateca  de que el estado sea sede de 
este centro que presentará espacios 
de conocimientos e interacción para 

que el público pueda conocer desde 
la raíz de la música mexicana hasta 
lo que se está realizando en la época 
actual.   

“Yucatán es cuna de grandes talentos, 
este foro vendrá a catapultar, a 
motivar a la niñez y juventud que 
podrá aprovechar los conciertos, 
muestras e intercambios culturales 
apoyándose en nuevas tecnologías”, 
añadió la cantautora con 48 años de 
carrera en los escenarios.

En este sentido, Nevárez Canto 
explicó al precandidato que la obra 
aspira a ser un ícono internacional en 
la materia, debido a que  aborda las 
diferentes músicas originadas desde 
la época prehispánica y la colonia, 
además de una exploración puntal de 
las creaciones hechas en  distintas 
regiones.

Al dar detalles del Palacio que 
lleva un avance del 85 por ciento 

en equipamiento y un 90 en 
infraestructura, Nevárez Valdez, 
indicó que el público podrá encontrar 
en el sótano las salas llamadas El 
umbral, Antecedentes, Culturas 
musicales, La jarana y canción 
yucateca, La música en el teatro 
revista, La música en el cine, Autores 
y compositores, y Reflexión.

Mientras que en la planta baja habrá 
una explanada y el Patio de cuerdas; 
en el primer piso el auditorio de 
conciertos y aulas; en el segundo 
nivel el Área administrativa, y en la 
azotea un mirador desde el que se 
puede admirar la grandeza de Mérida.
“La entidad es semillero de artistas 
que cuentan con el respaldo de 
varias instituciones, porque hay 
talleres y capacitación que promueve 
la participación y fortalecen las 
habilidades de los jóvenes que 
desean ser protagonistas en el arte 
musical”, indicó la cantante antes de 
finalizar la reunión.

Infraestructura de primera
para Yucatán: Sahuí
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Especial / La RevistaEspecialAyuntamiento 
de Campeche 

El Sistema Municipal de Agua Potable y Alcantarillado 
de Campeche cumple 25 años de operación y quienes 
tienen la responsabilidad de administrarlo lo hace con 

un gran esfuerzo por mejorar el organismo y dejar a futuras 
administraciones un sistema mucho más moderno, operativo 
y eficiente, afirmó el alcalde Edgar Hernández Hernández, al 
presidir el Homenaje Cívico y entrega de Reconocimientos a 
personal del Smapac.

En las instalaciones del Sistema Municipal de Agua Potable, 
acompañado del titular Miguel Ángel García Escalante; del ex 
alcalde y fundador del organismo, Gabriel Escalante Castillo, 
quien además fue el representante personal del Gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas; del primer Director del mismo, 
Edgar Curmina Rodríguez, así como de la Presidenta del DIF 
Municipal, Enna Ortiz de Hernández, Regidores y Síndicos, el 
Alcalde de Campeche felicitó al personal del Smapac por los 
primeros 25 años de vida de la institución.

Hernández Hernández señaló en su mensaje que el agua es 
un recurso vital que promueve el bienestar de las familias. 
Es el gran motor de vida y desarrollo. “A través del Sistema 
Municipal, trabajamos para administrar y gestionar nuestras 
aguas en forma sostenida, sustentable y responsable, para 
atender el crecimiento demográfico de nuestra Ciudad 
Capital”.

Destacó que su administración ha puesto especial empeño 
en favorecer la gestión integrada y sustentable del agua a 
través del Smapac, “en estos dos años, hemos reducido la 
morosidad de los usuarios y se va entendiendo que llevar el 
agua potable a cada colonia, a cada barrio, a cada casa, tiene 
un alto costo de operación, mantenimiento y renovación de la 
infraestructura hidráulica de la ciudad”.

Reconoció los avances y también dijo que hace falta 
avanzar más en el tema de la reducción de la morosidad, 
por ello se trabaja en medidas que faciliten a los usuarios 
el pago oportuno del servicio, como la instalación del cajero 

automático en Plaza Galerías para que los ciudadanos no 
tengan que desplazarse hasta las oficinas del organismo.

Por su parte, el titular del Smapac, Miguel García Escalante, 
señaló que al cierre del ejercicio fiscal 2017 se continuó con el 
saneamiento financiero del organismo operador reduciendo 
en un 12 por ciento las cifras de los pasivos registrados, lo 
que representa una disminución de más de 3 millones de 
pesos; y se ha incrementado la recaudación del derecho por 
la prestación del servicio de agua en un 39 por ciento en 
comparación con el ejercicio fiscal 2016, lo que representa un 
incremento de más de 23 millones de pesos.

Agregó que se han aplicado criterios de austeridad y manejo 
eficiente de los recursos públicos para mantener un equilibrio 
adecuado en el gasto corriente, lo que ha permitido generar 
una estabilidad presupuestal para la toma de decisiones  para 
el bienestar de la entidad.

“Durante el 2017 se lograron atender a más de 59 mil usuarios, 
de los cuales más de 40 mil realizaron algún pago en las 
cajas del organismo, es decir, el 70% de los usuarios que 
visitan el organismo pagan algún derecho o servicio. Todos 
estos logros han fortalecido las capacidades del organismo 
operador, posicionándolo como uno de los mejores del Estado 
de Campeche”, abundó.

La lectura de las efemérides la realizó Elvia Alicia Montejo 
González; también se proyectó un video alusivo a los 25 años 
del Smapac, con testimonios del ex alcalde Gabriel Escalante 
Castillo, el primer director Edgar Curmina Rodríguez, ex 
directores y personal del Sistema.

En el acto se hizo entrega de reconocimientos a personal del 
Smapac, por 40 años de servicio, José del Carmen Quen Yes; 
por 30 años, Francisco Armando López Alonzo; por 25, Rosa 
María Flores Estrada; por 20, Juan Carlos Centurión Gutiérrez; 
por 15, Rubí Barrientos Domínguez, y por 10, Antonio Cruz 
García José.

Edgar Hernández encabeza 
conmemoración por los primeros 

25 años del Smapac
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Campeche ofrece grandes 
oportunidades para hacer negocios: 

Moreno Cárdenas 

GOBIERNO DE CAMPECHE

“Somos un estado amigo que tiene muchas ganas de salir 
adelante y ofrece grandes oportunidades para hacer 
negocios”, sostuvo el gobernador Alejandro Moreno 

Cárdenas al encabezar, ante unos 300 empresarios nacionales 
y extranjeros, la cena de gala que Campeche ofreció como 
entidad invitada a la edición 35 de la Expo ANTAD & Alimentaria 
México 2018, donde por primera vez 24 empresas locales 
exponen sus productos con miras a concretar negocios de 
proveeduría con grandes cadenas comerciales.

Tras un recorrido por el stand de Campeche que realizó 
acompañado del secretario de Desarrollo Económico, José 
Domingo Berzunza Espínola, Moreno Cárdenas aseveró que el 
abanico de crecimiento y desarrollo se abrirán aún más para 
la entidad, pues en las próximas semanas será declarado 
Zona Económica Especial y en sus dos polígonos –Seybaplaya 
y Ciudad del Carmen– se ofrecerán grandes incentivos a la 
inversión privada.

“Los empresarios y el gobierno necesitan trabajar juntos para 
generar mejores oportunidades de crecimiento y bienestar de 
vida a las familias; el compromiso debe ser trabajar en equipo 
para avanzar”, aseveró el mandatario durante el encuentro 

donde estuvo acompañado del presidente ejecutivo 
de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 
Departamentales (ANTAD), Vicente Yáñez.

Reconoció en la ANTAD a una gran organización integrada 
por mujeres y hombres comprometidos con el país, pues 

Gobernador AMC participa en la 
Expo ANTAD 2018 en Guadalajara

Por primera vez 24 empresas campechanas expusieron sus productos con miras a 
concretar negocios de proveeduría con grandes cadenas comerciales.
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son quienes generan oportunidades de 
empleo y contribuyen a que las familias 
tengan una mejor calidad de vida.

Destacó las grandes ventajas que ofrece 
Campeche por ser el estado más seguro 
del país, tener ubicación geográfica 
estratégica y moderna infraestructura 
de comunicaciones terrestre, marítima 
y aérea, importante para consolidar su 
crecimiento económico.

Asimismo, enfatizó que después de 
dos años de gestión y trabajo para 
diversificar la economía, por primera 
vez Campeche está presente en 
esta importante feria que reúne a 
prestigiadas cadenas nacionales y 
extranjeras interesadas en hacer 
negocios.

“Es el momento y la hora de trabajar 
juntos y en equipo, pues vienen tiempos 
importantes para el país y el sector 
empresarial jugará un papel valioso; 
hay que pensar en México, en la paz y la 
tranquilidad del país”, remarcó el titular 
del Ejecutivo estatal.

El marco de la Expo ANTAD 2018, 
Moreno Cárdenas se reunió con el 
director general de la empresa Baja 
Ferris, Daniel Ruano Baqueiro, empresa 

mexicana dedicada al transporte 
marítimo, interesado en invertir en el 
estado en el rubro turístico.

También, sostuvo pláticas con el dueño 
y copresidente de la cadena comercial 
estadounidense Northgate Market, 
Miguel González Reynoso, integrada 
por 30 tiendas localizadas en los 
condados de Los Ángeles, Orange y San 
Diego, ante el interés de la empresa de 

integrar en sus anaqueles productos 
de calidad del sureste del país y las 
oportunidades de inversión que brinda 
el estado.

Por otra parte, se reunió con el director 
general de “Tiendas Six”, Javier Cantú 
Gómez, quien planteó al mandatario su 
interés de expandir los puntos de venta 
en el estado, generando más empleos 
formales y facilitar la entrada de 
productos campechanos a su cadena 
comercial, una de las más importantes 
del país con más de mil 600 tiendas de 
autoservicio.

A su llegada a la Expo, Moreno 
Cárdenas visitó el pabellón Campeche 
en el que empresarios locales exhiben 
sus marcas comerciales de frituras, 
repelentes, chocolate de mesa, miel, 
productos del mar, cochinita pibil 
empacada al vacío, salsa habanero, 
galletas, te, quesos, stevia y dulces, 
entre otras.

Durante la cena de gala Campeche 
compartió su cultura, gastronomía y 
folkclore. Se calcula que a la Expo Antad 
2018 que concluyó el jueves asistieron 
más de mil 900 empresas expositoras 
entre proveedores, industriales de 
México y el mundo.

Especial/ La Revista

Campeche ofreció una cena de gala como entidad invitada a la edición 35 de la 
Expo ANTAD & Alimentaria México 2018 realizada en Guadalajara, Jalisco.
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“Juntos podemos avanzar en la 
atención de los rezagos de salud 
que afectan a los quintanarroenses”, 

señaló el gobernador Carlos Joaquín 
al encabezar la entrega de vehículos, 
materiales y equipos, y dar el banderazo 
de afiliación y renovación de pólizas 
para acercar los servicios de salud a 
614 mil 265 beneficiarios del Seguro 
Popular de los 11 municipios de la 
entidad.

“Una prioridad que nos impusimos, 
desde el primer día de la administración, 
es disminuir la desigualdad entre las 
personas que viven en las zonas rurales 
en relación con las viven en las ciudades, 
con más y mejores oportunidades para 
su desarrollo social, que no tuvieron 
por el abandono y la corrupción de 
gobiernos anteriores”, señaló Carlos 
Joaquín.

En la plaza cívica de La Bandera, el 
gobernador Carlos Joaquín entregó 
pruebas “Battelle” al hospital materno 
infantil, al Programa de Atención para 
la Salud de la Infancia y la Adolescencia 
de los Servicios Estatales de Salud, a 
los Centros de Rehabilitación Infantil de 
Chetumal y Cozumel, adquiridos con el 
apoyo del Seguro Médico Siglo XXI, con 
una inversión de 200 mil pesos.

Asimismo, Carlos Joaquín entregó 
computadoras, impresoras, escritorios, 
sillas y uniformes para mejorar la 
cobertura de atención médica a través 
de las unidades de salud, con una 
inversión de tres millones 073 mil 274 
pesos; el equipamiento para el área 
de fisioterapia para la estimulación 
temprana del Centro Regional de 
Desarrollo Infantil, con una inversión 
de un millón 467 mil 071 pesos; y la 
presentación de la plataforma de 
desarrollo infantil y de nutrición para 
niños menores de cinco años y mujeres 
embarazadas, con una inversión de tres 
millones 828 mil pesos.

Acompañado del comisionado nacional 
de Protección Social en Salud, Antonio 
Chemor Ruiz, el gobernador Carlos 
Joaquín entregó 25 vehículos para 
reforzar las acciones del Seguro Popular 
y de Prospera, para fortalecer los 16 
módulos de afiliación en toda la entidad 
y promover la afiliación y la renovación 
de pólizas. A través de Prospera, se 
brinda atención a 67 mil 758 familias 
en todo el estado. La inversión de los 
vehículos tuvo un monto de 10 millones 
626 mil 889 pesos.

El comisionado nacional de Protección 
Social en Salud Antonio Chemor Ruiz 
destacó que el Seguro Popular cubre 
mil 807 enfermedades en el primero y 
segundo nivel de atención, más 65 que 
son enfermedades catastróficas pero 
que con el seguro popular las familias 
ya no tienen que preocuparse por 
vender la casa, el carro, o endeudarse 
como lo hacían antes.

La secretaria de Salud Alejandra Aguirre 
Crespo indicó que, desde el primer día 

de esta administración, se trabaja para 
fortalecer y mejorar los servicios de 
salud, innovar en el modelo de atención 
para darle a la gente más y mejores 
oportunidades para que tenga mejor 
salud.

De igual forma, el gobernador de 
Quintana Roo, acompañado de 
su esposa Gaby Rejón de Joaquín, 
presidenta del Sistema DIF Quintana 
Roo, inauguró el Albergue para Niñas 
y Niños Migrantes no Acompañados 
y entregó la rehabilitación y 
equipamiento del Centro de Asistencia 
Infantil Comunitario (CAIC) del Sistema 
DIF Quintana Roo.

En este marco, el gobernador Carlos 
Joaquín encabezó la ceremonia 
conmemorativa del Día de la Enfermera 
y Enfermero, en donde destacó que 
Quintana Roo cuenta 9 mil profesionales 
de enfermería distribuidos en los 
168 centros de salud, 17 Unidades de 
Especialidades Médicas (UNEMES) y 16 
unidades móviles para la atención en el 
primer nivel.

Gobierno de Carlos Joaquín acerca 
servicios de salud a quintanarroenses 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El titular del Ejecutivo entrega de 25 vehículos para reforzar 
las acciones del Seguro Popular y el equipamiento del área 
de fisioterapia del Centro Regional de Desarrollo Infantil.
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Estudia a las personas y cómo éstas se relacionan 
con los demás. Nos revela de una forma práctica, 
profunda y a la vez sencilla nueve tipos de 
personalidad. Nueve formas diferentes de ver la 
vida, de pensar, de sentir y de reaccionar; todas 
con virtudes y limitaciones, pero ninguna mejor 
que otra.

• Es útil porque nos ayuda a conocernos más a 
nosotros mismos y a entender de una forma clara 
y profunda nuestro tipo de personalidad y la de la 
gente que nos rodea.

• Es práctico porque es universal, se aplica a todas 
las personas sin importar sexo, cultura, nivel 
social, credo o religión.

• Es dinámico porque nos muestra cómo nos 
comportamos y reaccionamos en momentos de 
alto rendimiento o de mucho estrés. Nos ayuda a 
encontrar nuestros recursos inconscientes para 
poderlos utilizar.
 
• Es transformador porque nos ayuda a detectar 
nuestros bloqueadores de éxito, para desactivarlos 
y desplegar TODO nuestro potencial humano. 

• Nos ayuda a mejorar nuestras relaciones en el 
área profesional, familiar y de pareja ya que nos 
enseña a comprender al otro desde su tipo de 
personalidad y no desde nuestro punto de vista. 

Al desactivar patrones 
automáticos de respuesta, te 
permite responder de manera 
adecuada a lo que sucede a 
tu alrededor. En vez de que 
reacciones de manera agresiva 
e impulsiva.

Cada personalidad tiene 
diferente manera de 
comunicarse. Tiene filtros de 
distorsión, que cuando los 
conocemos, podemos trabajar 
para lograr que el mensaje 
sea recibido de manera menos 
distorsionada por nuestro 
interlocutor.

El Eneagrama genera empatía 
porque al conocer la manera en 
que piensan los demás, puedes 
entender su actuar y encontrar 
puntos de coincidencia entre 
ambos, en vez de poner tu 
atención a las diferencias.

Aumenta la inteligencia emocional…

Mejora la comunicación…

Ayuda a entender 
otros puntos de vista….

¿Cómo puede ayudarte el Eneagrama?

EMPRESA

¿Para qué sirve el Eneagrama?
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Evidentemente una persona 
que tiene conocimiento de sí 
mismo, se acepta y acepta a los 
demás como son. Esto le da la 
capacidad de ver el talento real 
que está gestionando, en vez 
de esperar que las personas a 
las que lidera, actúen, piensen 
y hagan las cosas, como él.

Como hemos visto, cada 
personalidad desarrolla una 
estrategia que utiliza desde 
los primeros años de vida, y 
por lo tanto lo vuelve maestro 
en ella. Como consecuencia 
de entender esto, los líderes 
aprenden a usar los talentos 
naturales de cada una de las 
personalidades, y a sumar 
talentos para lograr resultados 
mucho mejores. Le llamamos 
“Liderazgo Complementario”, 
y no es otra cosa que un 
trabajo en equipo que permitirá 
obtener lo mejor de cada 
integrante del equipo en vez de 
querer desarrollar habilidades 
que no tienes y que otras 
personalidades la tienen de 
manera natural. 

Dejamos de pensar que las personas diferentes a 
nosotros están mal, de hecho, el Eneagrama nos 
demuestra que poseen habilidades y talentos que 
nosotros no tenemos. Por lo que se acaba de raíz 
el problema de la discriminación e intolerancia, 
pues éstos son solamente son manifestaciones de 
nuestra propia inseguridad ante lo diferente. 

De hecho, el Eneagrama en las escuelas erradica 
el bullying de raíz, en vez de luchar contra él. Pero 
este sería tema de un artículo para un futuro, 

Adelaida Harrison, Enneagram Coaching Center México.
Página: www.eneagramaconocete.com 
Facebook: Eneagramaconocete
Twitter: ConoceteMVS

Mejora el estilo de liderazgo….

Fomenta el trabajo en equipo….

Genera inclusión….

““Si eres un águila, deja de 
escarbar como las gallinas.  

J Aggrey
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El día de hoy México enfrenta una 
de las elecciones más decisivas 
de su historia contemporánea. 

La lucha entre los candidatos refleja 
grandes inconformidades sociales. 
El electorado se dice harto de la 
corrupción. La clase trabajadora está 
exhausta de enfrentar condiciones 
económicas difíciles. Las mujeres 
se quejan del alza de precios en la 
canasta básica. Los jóvenes idealizan 
un México mejor, pero no tienen 
claro qué rumbo debe tomar el país. 
La izquierda se ve tentadora, pero 
Venezuela, que siguió ese camino 
hace algunos años, no es el escenario 
que quieren los mexicanos.

Es importante recordar que la historia 
se escribe a partir del choque entre 
las instituciones y los individuos. 
Cuando las instituciones son fuertes, 
los individuos son débiles. Cuando la 
individualidad es fuerte, entonces la 
institucionalidad se debilita. Así ha 
ocurrido en la historia de la humanidad 
desde el nacimiento de la civilización. 
Los grandes Imperios se expanden 
cuando hay instituciones fuertes y 
decaen cuando sus instituciones son 
débiles. En la breve historia de México 
como país independiente el fenómeno 
institucional no es diferente.

Antes de la Guerra Civil Mexicana 
(Crisis de 1911 a 1937) las instituciones 
nacionales desaparecieron y un 
individuo llenó ese espacio: Don 
Porfirio Díaz. Cuando llega Madero 
a la presidencia de México, éste fue 
incapaz de llenar el vacío de poder 
que dejo el General Díaz. La paz llegó 
a México 26 años después, cuando la 
sociedad mexicana estuvo dispuesta 
a construir nuevas instituciones que 
llevaran progreso y bienestar a todos 
los rincones de la nación. Entonces 
México tuvo un nuevo surgimiento 
(1939 a 1959) y los mexicanos 
volvieron a la institucionalidad. 

Hoy, las viejas instituciones 
gubernamentales que nos heredó 
Lázaro Cárdenas están obsoletas 
y ya nadie cree en ellas. Es un 
proceso natural que ocurre cada 100 
años aproximadamente, en el que 
el viejo orden se derrumba y nace 
una nueva estructura social. Esta 
permite que la sociedad vuelva a 
tener paz y progreso. Hoy México 
está viviendo la etapa final del orden 
creado en 1938 con la nacionalización 
del petróleo. Hoy los mexicanos 
estamos en nuestro punto de menor 
institucionalidad del siglo XXI. 

La mala relación que existe hoy entre 
los individuos y las instituciones 
causa mucho descontento social. 
Existen muchos kilómetros cuadrados 
de territorio nacional donde no hay 
institucionalidad y son grupos de 
individuos (Crimen organizado) los 
que mandan y causan terror entre los 
ciudadanos. El gobierno se percibe 
como un mal necesario que es incapaz 
de atender a sus ciudadanos. Y a esa 
mala imagen estructural, producto 
de la baja institucionalidad por la que 
atraviesa la nación, los candidatos la 
llaman corrupción.   

Decir que declarándole la guerra a la 
corrupción y poniendo gente honesta 
en el gobierno es la solución a los 
males nacionales es tan falso como 
un billete de 7 dólares. Poner leyes 
y reglas más estrictas no soluciona 
nada. Involucrar ONG´s o a más 
ciudadanos, tampoco representa 
una opción para salvar a México. Ahí 
están las leyes de transparencia, 
gracias a las cuales todo lo que se 
hace durante una administración 
gubernamental es público para todo 
el pueblo. Hoy todos los mexicanos 
podemos ser auditores y exigir 
información pública. 

La corrupción como hoy la vivimos y 

la sufrimos, no es el origen del mal 
sino una consecuencia de la crisis 
institucional que atraviesa México. 
Esta etapa de la historia es un difícil 
período de prueba del cual poco a 
poco los mexicanos vamos a salir. 
Pero este proceso lleva su tiempo. Así 
lo demuestran 5 mil años de historia. 
Pero pensar que un gobernante va a 
dar vuelta de timón y con ello creará 
una neo institucionalidad con sólo 
buenas intenciones es una mentira. 
Las generaciones más jóvenes de 
mexicanos son las que tendrán la 
tarea de construir un nuevo México.   

Cuando México empiece a vivir 
de manera institucional, en todos 
los aspectos sociales, entonces la 
corrupción dejará de ser el cáncer que 
hoy es. ¿Cómo sabemos que las cosas 
van a mejorar? Cuando la institución 
más importante de la sociedad, la 
familia, vuelva a ser unida. Tenemos 
que ver disminuir la tasa de divorcios 
para que los niños crezcan con la 
fuerza y el ejemplo de un papá y una 
mamá unidos. Esos niños aprenderán 
a respetar las instituciones y podrán 
convivir mejor con ellas creando un 
mejor ambiente nacional.   

Definitivamente, el combate a la 
corrupción es un engaño, puesto que 
no se va a solucionar de la manera en 
la que los candidatos nos la quieren 
vender. Castigar a los responsables 
de daños al patrimonio del país 
es fundamental para continuar 
funcionando, pero también hay que 
reconocer a todos esos ciudadanos 
que son héroes cumpliendo con su 
deber a la patria. Votar es importante 
pero más importante aún, es que todo 
el país comprenda que apoyando a 
las instituciones vamos a mejorar. El 
camino para un nuevo México es el de 
los ciudadanos uniéndose alrededor 
de las instituciones.

El espejo roto 

LA GRAN MENTIRA DE LA LUCHA 
CONTRA LA CORRUPCIÓN Y EL ENGAÑO
 EN EL QUE VIVIMOS LOS MEXICANOS

Por Edwin Carcaño Guerra MBA


